

NUM. 61.

GAZETA

DE MADRID

DEL VIERNES 4 DE DICIEMBRE DE 1778.

Constantinopla 7 de Octubre.

Y A se aclaró finalmente la suerte del Capitan Baxá cuyo arribo ha desacreditado las voces que sus émulos habían esparcido de su deposicion , y de haber sido incluso en la desgracia del Visir , tal vez con deséo de que se verificase. Noticioso este Almirante de quanto se tramaba contra su crédito y persona dispuso venir prontamente á esta Capital sin mas navío que el que montaba : solicitó audiencia del Gran Señor , y fue recibido con demostraciones de afecto. S. A. conoce que el buen estado en que se halla actualmente la Marina Otomana se debe al zelo y pericia de su Almirante.

Se ha divulgado ultimamente haberse concluido un ajuste entre este Imperio y el de Rusia baxo las siguientes condiciones. 1.^a Que al fallecimiento del actual Kan de Criméa pueda el Gran Señor elegir á su arbitrio sugeto para aquella dignidad. 2.^a Que las tropas Rusas evacuen aquella península. 3.^a Que sea lícito á los vasallos de la Emperatriz navegar en el mar negro , pero solo en embarcaciones pequeñas. Estas noticias piden confirmacion.

Ha llegado aviso de que el Príncipe Constantino Hospodar de Moldavia ha mandado cortar la cabeza á 2 Magnates de aquel pays , y enviado otros 4 á trabajar á las Salinas , porque mantenían correspondencia ilícita con los enemigos del Imperio. Aunque esta conducta ha merecido la aprobacion de la Puerta , parece que dicho Príncipe no gozará mucho tiempo de su empléo.

Var-

Varsovia 31 de Octubre.

LA eleccion de miembros del Consejo permanente duró desde el 10 hasta el 14. De 228 Vocales con voto solo se reconocieron conformes á las leyes los sufragios de 156, y los 72 restantes fueron desechados como defectuosos. El Príncipe Obispo de Plocko hermano del Rey é individuo del último Consejo permanente queda nombrado para el futuro, como asimismo el Gran Mariscal y el Gran General de la Corona. El 15 se procedió á la eleccion de Mariscal de dicho Consejo, y salió electo Mr. Potoki Notario mayor de Lituania (que había sido indicado por el Embaxador de Rusia) á pluralidad de 191 votos contra 15, y el Abate Alexandrowitz Secretario del citado Tribunal por 135 votos contra 60. Al dia siguiente se leyó la lista de los Jueces nombrados para el conocimiento de los delitos de Estado. Estos no podrán sentenciar causa alguna sin que preceda permiso del Consejo, á cuyo Tribunal acudirá en 1.^a instancia qualquiera que tenga que acusar á otro sobre semejantes crímenes, y sin su licencia no se podrá citar al acusado.

Stokolmo 1.^o de Noviembre.

HOy mismo ha dado la Reyna felizmente á luz un Príncipe.

El 18 del pasado se anunció al público en los sitios acostumbrados la abertura de la Dieta. Se presume que esta asamblea sea de corta duracion.

El Baron de Nolken Ministro de esta Corte en la de Petersburgo ha escrito á nuestro Monarca una carta participandole el siguiente rasgo de la Emperatriz de Rusia digno de trasladarse á noticia pública, y que caracteriza su humano y benignísimo corazón mas que quantos elogios se pueden hacer. Hallandose yá con dolores de parto Madama Rivas Muger de un Coronel Napolitano del mismo nombre que está al servicio de aquel Imperio, y es Señora á quien honra S. M. con un particular afecto, fué Mr. Betzki á dár parte de ello á la Soberana, quien salió inmediatamente de palacio por una escalera secreta, y sin confiarlo á nadie se entró en el coche con aquel Caballero. Llegando á casa de su amiga (pues como á tal la trata, y lo ha acreditado bien en esta ocasion) la dispensó quantos socorros y asistencia eran oportunos en semejante lance, aun los mas repugnantes á la naturaleza, sino la acompaña el valor que inspira un corazón magnánimo. Recibió S. M. misma la criatura al nacer, y la tuvo en su regazo mientras se asistía á la madre. Comió allí con los dueños de casa, acompañó á la parida

4 horas; y viendola yá libre de todo riesgo, se restituyó á su palacio despues de haber servido de madrina al recién-nacido.

Berlín 30 de Octubre.

LAs ultimas cartas del campo del Rey cerca de Jagerndorf hacen mencion de 2 choques que han tenido algunas partidas de su ejército con las Imperiales. En el 1º acaecido el 17 un numeroso cuerpo de Caballería Austriaca y 2 batallones de Croatos atacaron cerca de Jaktará un Oficial y 6 Soldados de Caballería Prusiana, quienes resistieron hasta que les llegó un socorro de 6 esquadrones de Husares. A 3 de éstos acometió con tal ímpetu el Coronel Austriaco Spleni que les hubiera obligado á ceder á no haberse adelantado un esquadron de Bosniacos á sostenerlos; pues uniendose entonces todos los Prusianos rechazaron al enemigo, le mataron é hirieron mucha gente (contandose entre los ultimos al referido Coronel) y le tomaron algunos prisioneros. Posteriormente intentaron los Austriacos otro ataque con nuevo refuerzo, pero tuvo el mismo éxito, y sufrieron igual pérdida. La 2ª accion fue el 19. A las 2 de la noche un batallon de Croatos sorprendió á un puesto avanzado de 110 hombres de Infantería Prusiana, los quales se defendieron 2 horas y conservaron su puesto hasta que llegandoles un refuerzo se retiraron los enemigos en desorden abandonando sus muertos y heridos. Todo está tranquilo en Landshut, donde manda el Teniente General Ramin.

Viena 4 de Noviembre.

SE aguarda aquí al Emperador dentro de 15 dias; mas permanecerá poco tiempo, pues yá tiene preparado en Praga (á donde llegó el 31 del mes último) el palacio Real, en que habitará durante el hibierno. Algunos suponen, que estando S. M. en marcha para esta Capital recibió un corréo, cuyos despachos le precisaron á pasar á Moravia para reforzar el cuerpo del General Ellrichshausen (que permanece en Heidenpiltsch) de resultas de una pérdida considerable que el Príncipe heredero de Brunswick había ocasionado á los granaderos Austriacos. Lo cierto es, que se le esperaba hoy mismo en la Silesia superior á fin de dár las órdenes y disposiciones relativas á las circunstancias. S. M. se ha dignado expedir una circular en elogio del zelo y valor de las tropas que guarnecen las fronteras, bien acreditados con los servicios importantes que han hecho durante esta campaña.

En un choque que tuvieron ultimamente nuestros puestos avanzados con los Prusianos, recibió un Capitan Austriaco llama-
do

do Zabo una cuchillada en el brazo: y nuestro Soberano que estaba inmediato tuvo la benignidad de atarle la herida con un pañuelo hasta que llegase el Cirujano.

En una accion muy sangrienta acaecida ultimamente en las fronteras de Moravia quedó prisionero el General Prusiano Zetteritz que iba á reconocer el campo Austriaco, y solo se rindió al gran número despues de recibir 5 heridas.

Segun los avisos mas auténticos se han retirado yá á Neiss y Breslau el Rey y el Príncipe heredero de Prusia. El General Stutterheim queda mandando en Jagerndorff, y el Príncipe de Brunswick en Tropau. Parece, que el enemigo quiere pasar el hibierno en aquellos dos Dueados; á lo menos así lo indican los atrincheramientos que ha hecho en la montaña de Buchberg, y en Jagerndorff. Algunos de nuestros cuerpos están repartidos en la forma siguiente. El General Mytrousky en Teschen, y sus puestos avanzados en Ostrau: Spleny en Gratz: Kirchheim en Zuckmantel: Neugebaur en Spachendorff, y el Coronel Wallis manda un cordon de tropas desde Meltsch y Liechter hasta Leifersdorff, de cuyos distritos y cercanías se han retirado todos los forrages para resguardarlos del enemigo.

Yá van llegando nuestros Generales á pasar el hibierno en esta ciudad. Acaba de entrar el Mariscal Laudon, á quien la Emperatriz tenía preparado un magnífico aloxamiento. Asimismo llegaron ayer el Príncipe Alberto de Saxonia Teschen, y el Mariscal Lascy, quien segun algunos marchará en breve á Petersburgo por Embaxador extraordinario, y segun otros mandará en Bohemia durante el hibierno.

Dresde 8 de Noviembre.

ANtes de ayer salió la orden para que el ejército del Príncipe Enrique entre en quarteles de hibierno. S. A. R. y la Plana mayor estarán en esta Capital; la Caballería Prusiana hibernará en el pays de Brandemburgo, á causa del excesivo precio á que han subido los forrages en este Electorado; y la Caballería Saxona irá á las provincias mas retiradas del pays; en donde probablemente no estarán tan caros. Solo los Husares permanecerán aquí: pues como por su institucion forman los puestos avanzados del ejército, no pueden alexarse mucho, y se repartirán en las fronteras desde las de Voigtland hasta las de Lusacia.

El Mariscal Laudon escribió dias pasados al Príncipe Enrique advirtiendole, que si en adelante tenía S. A. algo que tratar relativo á los negocios del ejército se dirigiese al General Haddik, que es quien lo mandará en lo succesivo.

Ase-

Aseguran que el Emperador ha propuesto al Rey de Prusia un armisticio general en todos los ejércitos hasta la primavera á condicion de que evacue enteramente la Silesia superior ; pero que S. M. Prusiana no se ha conformado.

Londres 13 de Noviembre.

EL 8 tuvieron la honra de presentarse al Rey por primera vez despues de su regreso el Lord Howe , y los Almirantes Keppel, Palliser, Harland y Campbel. Los 2 primeros tuvieron audiencia particular de S. M. Desde entonces corre un rumor vago de haber el Sr. Keppel hecho dimision del mando de la esquadra , y que se confiará al Vizconde Howe. Tambien aseguran algunos , que habiendo los Lores Germaine y North hecho igual dexacion de sus respectivos Ministerios , se les aceptará y se nombrarán los sucesores antes de Navidad ; pero estas especies , aunque vertidas en algunos papeles públicos , no merecen mucho crédito.

Siguen los preparativos extraordinarios para las operaciones de la campaña próxima , y parece que los partidos que dividian antes la nacion se han reunido sincéramente á vista de las actuales críticas circunstancias ; de donde se infiere , que en las deliberaciones del próximo Parlamento habrá menos debates , y mas unanimidad de los Vocales en concurrir á asegurar la salud de la pátria , que no dexa de estar expuesta por mas ventajas que consigan de continuo nuestros corsarios , los quales pueden ganar mucho sin que el Estado saque grande utilidad. De 10 millones de libras esterlinas que se calculan necesarios para los gastos del año próximo , se cree que la Compañía de Indias contribuirá con 2 , y el Gobierno medita la clase de tributos que convendrá imponer para el complemento de dicha suma.

Acaba la Corte de recibir algunos pliegos del Continente , que han merecido particular atencion al Ministerio , ocupado (segun dicen) mas que nunca en buscar medios eficaces de proporcionar durante este invierno un ajuste sólido entre el Emperador y el Rey de Prusia ; cuya negociacion se cree muy adelantada , lisongeandose de evitar por este medio las desgracias de una nueva campaña ; mas no es tanta la seguridad del buen éxito que se descuide en poner las posesiones de Alemania al abrigo de todo insulto para qualquier trance , manteniendo allí fuerzas competentes para su defensa.

Segun cartas de Portsmouth de 9 y 11 del corriente se sabía allí , que una esquadra de navíos de guerra Franceses tenían bloqueada la Mancha y el canal de S. Jorge ; y se aguardaba al Almirante Keppel para que saliese á darles caza. La mayor parte

te de los 11 navíos que este Comandante conduxo ultimamente á nuestros puertos no se halla en estado de servir, ó á lo menos tardarán mucho en componerse, pues no solo vienen desarbolados y desmantelados sino faltos de gente, siendo tambien muy poca la que traen los *pataches* que llegan de Irlanda y del mencionado canal de modo que cada marinero le cuesta al Gobierno 25 libras esterlinas. Por el Pacifico baxelarmado que acaba de llegar de Halifax á Portsmouth, despues de haber sido perseguido por 3 navíos de línea Franceses (uno de ellos de 90) y de los quales pudo escapar por mas velero, se sabe que el Coronel Butler había juntado un cuerpo numeroso de Indios de los establecimientos internos para emplearlos contra los rebeldes; que el Gefé Washington había marchado hácia ellos con un ejército numeroso, y el General Clinton le perseguia al frente de 1400 hombres; ultimamente que á su salida de aquel puerto quedaba allí el Almirante Biron con 18 navíos de línea, disponiendose á salir con destino á Boston á fin de atacar la esquadra Francesa, y hacer sus esfuerzos de acuerdo con el ejército Británico por recobrar aquella Plaza. El Conde de Estaing está muy preparado para resistirles, y ha construído baterías sobre las Islas situadas á la boca del puerto para imposibilitar la entrada á la armada Inglesa. Por otra parte se destacan considerables refuerzos del ejército Americano, y se toman las demás precauciones posibles para defenderla por tierra.

El 28 de Agosto se verificó el regreso del Conde de Estaing con su esquadra á Boston. El navío Languedoc llegó desarbolado, sin bauprés, y con el timon muy maltratado; en cuya situacion fue acometido por un navío Inglés de 50 cañones, contra el qual no pudo batirse sino con 5 de los suyos. El enemigo le hizo fuego por espacio de 4 horas; al cabo de ellas le abandonó sin haberle hecho mas daño que matarle un hombre y herirle 3, ni causarle avería considerable sobre las que yá le había ocasionado la tormenta. Se trabaja en reparar tanto dicho baxél como los demás que han padecido, y habilitarlos para salir en breve al mar; y se asegura que el referido Comandante ha ofrecido ir en persona á Rhode-island á la cabeza de sus tropas así terrestres como marítimas. Al dia siguiente de su arribo hizo la entrada acompañado de muchos de sus principales Oficiales; y le saludó la artillería de las fortalezas y baxeles surtos en el puerto, recibiendo las mayores señales de respeto. En el mismo dia el General Hancock dió un banquete á su Excelencia, y á la Oficialidad Francesa, al General Heath,

al

al Marqués de la Fayeta, y á los Oficiales de mayor graduacion de la Marina Americana. Por la tarde pasó una Diputacion del Consejo de aquel Estado á tener una conferencia con el General Francés sobre los negocios militares.

Segun los ultimos avisos recibidos en el mismo Boston de los Cantones Orientales se sabia, que habiendose los Provinciales concertado con el Conde de Estaing para una expedicion juntaban tropas con ánimo de dirigir sus operaciones contra la Nueva Escocia, quando se hallase en estado de auxiliarles la esquadra Francesa; de la qual han ido á componerse á Falmout en la bahía de Casco 3 navios de 74.

Desde que los Ingleses destruyeron gran parte de la ciudad de Bedford no se ocupan mas que en talar y destruir quanto encuentran á la orilla meridional, especialmente en Hemes y Wood-Hole, donde han quemado muchos navios.

Descoso el Rey de manifestar al Duque de Chartres quan aceptos le han sido sus servicios en las campañas marítimas, ha creado el empleo de Coronel general de Husares para conferirlo á dicho Príncipe; quien en calidad de tal despachará con S. M. todo lo perteneciente á los Regimientos que componen aquel cuerpo.

Versalles 19 de Noviembre.

Los Serenísimos Condes de Provenza y Artois han mandado construir y equipar á sus expensas en el puerto del Oriente una fragata de 36 cañones con 150 hombres de tripulacion, y 50 voluntarios, destinada al corso.

EL 16 por la noche se prendió fuego á la casa propia de Antonio Bermudez, de exercicio arriero, al tiempo que él se hallaba ausente; y Maria Pareja su muger habia salido á traer agua de la fuente, dexando encerrados á un niño y una niña de 2 á 4 años. Al vér la madre las llamas se arrojó 3 veces á ellas (no obstante que parece estaba en cinta) por libertar sus hijos; pero el fuego habia ya hecho tales progresos, que no lo pudo conseguir, y hubiera perecido allí mismo de resultas de sus maternos esfuerzos á no haberla socorrido un soldado; mas con todo salió tan maltratada que queda sin esperanzas de vida.

Velez-Málaga 19 de Noviembre.

Acaba de anclar en esta rada la esquadra de xabeques del mando del Brigadier Don Antonio Barceló, habiendo recalado el 19 sobre Cabo Tortosa, desde cuyo parage hasta este fondeadero ha hecho el corso con la mayor vigilancia sin haber des-

cubierto embarcacion alguna sospechosa , no obstante que en vista de las noticias que le habían dado en la costa de andar en las inmediaciones algunos corsarios Argelinos , navegó en su busca dicho tiempo, y antes desde el 9 que salió del surgidero de las Aguilas hácia Levante , continuando al crucero del Cabo S. Antonio. Desde allí se puso el 13 en derrota de las Islas de Mallorca, y fondeó en Iviza al dia siguiente para hacer aguada. Despues salió á cruzar hasta la Dragonera, y ultimamente arribó aquí, de donde se dispone á salir muy en breve para proseguir el curso con su acostumbrada actividad.

Madrid 4 de Diciembre.

ANtes de ayer se restituyeron felizmente el Rey y Príncipes nuestros Señores con todas las demás Personas Reales desde el Sitio de S. Lorenzo al Palacio de esta Villa , en donde permanecen S. M. y AA. sin novedad en su importante salud.

El Rey se ha servido conceder grados de Teniente Coronel á D. Antonio Cabello Sargento mayor del Regimiento de Infantería de Aragon , á D. Juan Antonio Boxadors Capitan del de Córdoba, y á D. Joseph Lopez Paez Capitan de Carabineros del Regimiento de Caballería de Alcántara : grados de Capitan á D. Marcelino Orozco Teniente de Granaderos del Regimiento de Infantería de Zamora , á D. Nicolás Macé Teniente del de Mallorca , á D. Joseph Olagüer Feliú Ayudante del primer Regimiento de Cataluña , á D. Antonio Rabasa Teniente del mismo , á D. Luis Perez Minayo Teniente del de Extremadura , y á D. Pedro Guzmán Teniente de la Compañía de Escopeteros de Getares del Campo de Gibraltar.

Ha resuelto S. M. que la Academia de S. Fernando celebre concurso para enviar Pensionados á Roma , previniendo lo que en él se ha de observar. El Lunes próximo se fixarán carteles en las puertas de la Academia , y el Conserge de la misma los distribuirá á los que quieran oponerse , y á los individuos de la Academia que los pidieren.

Aritmética especulativa y práctica en que se enseña todo genero de cuentas sobre monedas , pesos y medidas muy útil para comerciantes y labradores &c. Se hallará en el puesto de Manuel del Zerro calle de Alcalá junto á S. Bruno. En los mismos parages se vende la Nueva Chorographia y descripcion de todas las Provincias del Reyno de Portugal.

Elementos de todas las ciencias , obra útil para toda clase de personas, y muy adecuada para la educacion de la juventud de ambos sexos : adornada con 11 laminas finas.—El Libro de la Infancia , ó ideas generales y definiciones de las cosas de que los niños deben estar instruidos : 2ª edicion. Estos dos libros se hallarán en la Librería de Copin carrera de S. Gerónimo.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carreras.